

**DOMINGO 13 DE OCTUBRE DE 2024**

## **INTERÉS ELECTORAL**

### **MORENA PREPARA REFORMA SOBRE REVOCACIÓN DE MANDATO; APLICARÍA TAMBIÉN PARA ALCALDES**

El diputado local de Morena, Eric Silva, detalló que ya está a días de presentar la iniciativa de ley para la revocación de mandato, la cual no solo aplicaría para el gobernador sino para presidentes municipales. Esto al recordar que Querétaro tiene inscrita en la Constitución, la posibilidad de realizar este proceso con el ejecutivo estatal, pero no las leyes reglamentarias para que la ciudadanía pueda solicitarlo. (DQ 4)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **DQ: PULSO ROMPE SU PROPIO RÉCORD**

Con un sold out y la presencia de 40 mil personas, el festival logró romper su propio récord de audiencia en seis años, este año escucharon a Belanova, Franz Ferdinand, Simple Plan y The Killers.

### **N: HOY CLAUDIA EN HÉRCULES**

La presidenta Sheinbaum dará el banderazo del Tren México-Querétaro en La Purísima.

### **AD: RECONOCEN AL ESTADO POR PROTECCIÓN DE LA NIÑEZ**

La Secretaría de Trabajo presentó los resultados de las acciones que se han impulsado para proteger a la niñez del trabajo infantil.

### **EUQ: SUMA ESTADO 81 INCENDIOS FORESTALES, DICE CONAFOR**

Esta cifra se registra de enero al 3 de octubre de este año, informa la composición; representa un alza de 153% respecto a los 32 siniestros de 2023.

## **PODER EJECUTIVO**

### **EN SEIS AÑOS, EL PARQUE VEHICULAR CRECIÓ 34.1%**

En poco más de seis años, el parque vehicular se ha incrementado 34.16% en el estado, de acuerdo con datos de la Secretaría de Finanzas. En 2018 la cifra era de 835 mil 655, mientras que el presente año aumentó a un millón 121 mil 181 unidades. La instancia informó que de 2018 a 2019 la cantidad se incrementó en 55 mil 131 para sumar 890 mil 786 unidades automotores; es decir, 6.5%. (DQ 5)

### **EN HÉRCULES, CLAUDIA SHEINBAUM REALIZARÁ ANUNCIO DEL PROYECTO DEL TREN MÉXICO - QUERÉTARO**

Claudia Sheinbaum, presidenta de México, estará este domingo 13 de octubre en Hércules, donde se espera que anuncie el arranque del proyecto del tren México-Querétaro. A través de redes sociales se ha realizado la invitación a los simpatizantes de Morena para que acudan a la 1:30 de la tarde, en el Campo de la Purísima. (N 1 y 2)

### **CAMPAÑAS QUEDARON ATRÁS, ES EL TIEMPO DE TRABAJAR EN EQUIPO**

El titular del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial, Santiago Nieto, reconoció que es momento que el gobierno de México, encabezado por Claudia Sheinbaum y el gobierno de Querétaro, trabajen en conjunto, aseveró que ya el periodo de campañas quedó atrás y es momento de colaborar. (N 4)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **BUSCARÁ, DIPUTADO DE MORENA MUNICIPALIZACIÓN DE DELEGACIÓN DE SANTA ROSA JÁUREGUI**

Fue entregada una iniciativa de Ley en la LXI Legislatura para buscar la municipalización de la delegación de Santa Rosa Jáuregui y se convierta en el municipio 19. De acuerdo con Ulises Gómez, diputado local, indicó que

**DOMINGO 13 DE OCTUBRE DE 2024**

es una lucha histórica y social que se ha buscado en la delegación, además que ha contribuido al crecimiento de la capital, pero no se ha visto reflejado en la delegación. (N 4)

### **PROCESO ELECTORAL PARA JUZGADORES CARECE DE TRANSPARENCIA Y EQUIDAD**

La senadora Lupita Murguía destacó ante el proceso electoral para juzgadores que, estamos presenciando cómo se ignoran las decisiones de los jueces federales, afectando el equilibrio de poderes que sustenta nuestra democracia y que el Poder Judicial vive uno de los momentos más oscuros de su historia reciente. (N 1 y 4)

### **DIPUTADOS LOCALES ESPERAN DESIGNACIÓN DE COMISIONES**

Se tiene previsto que en las próximas semanas se lleve a cabo la designación de las comisiones que tendrán los diputados locales, para ello, los representantes de las bancadas partidistas se encuentran trabajando. De acuerdo con el diputado local de Morena, Sinhué Piedragil, de manera coordinada con los demás legisladores se está trabajando en el tema de la designación de las presidencias de las comisiones, con el fin de que en las sesiones del pleno se logren concretar. (ESSJR)

### **“HAY UN VACÍO LEGAL EN LAS FUNCIONES LEGISLATIVAS”**

El analista Héctor Parra advirtió sobre el vacío legal que existe en el Poder Legislativo de que no existen sanciones claras en la ley para los legisladores que no cumplan con los plazos establecidos en la conformación de comisiones de dictamen. (EUQ 3)

### **VA POR REDUCCIÓN DE BRECHA SALARIAL**

En México, por cada 100 pesos que gana un hombre, una mujer gana 86 pesos, lamentó Tania Palacios, diputada federal del PAN, quien presentó una iniciativa de reforma constitucional para reducir la brecha salarial entre hombres y mujeres. Contempla modificaciones a los artículos 4 y 123 de la Constitución Política, con la que se busca garantizar que, por trabajo de igual valor, hombres y mujeres reciban una remuneración igual. (DQ 4)

## **PODER JUDICIAL**

### **PRESIDENTE DEL PODER JUDICIAL RECORRIÓ INSTALACIONES EN SAN JUAN DEL RÍO**

Braulio Guerra, magistrado presidente del Poder Judicial, realizó un recorrido en las instalaciones de los juzgados de Ciudad Judicial en San Juan del Río. Durante su visita, dialogó con los jueces y el personal de los cinco juzgados mixtos y revisó de primera mano las condiciones operativas y los retos que enfrentan las áreas de justicia en esta región. (El Queretano)

### **PARO DEL PODER JUDICIAL TERMINA EL 16 DE OCTUBRE**

Será el próximo 16 de octubre cuando alrededor de 500 trabajadores del PJJF en el estado retomen actividades, luego de casi dos meses de paro, como protesta contra la reforma judicial. Pablo Rocha, secretario del Primer Tribunal Colegiado en Materia Civil, confirmó que en Querétaro se sumarán a la extensión del paro hasta el 15 de octubre. (DQ 6)

## **MUNICIPIOS**

### **IMPULSA FELIFER MACÍAS POLÍTICAS PÚBLICAS PARA APOYAR A PERSONAS CON AUTISMO**

El presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías, anunció que su administración trabaja en la creación de políticas públicas para apoyar a las personas con autismo, con el objetivo de fomentar la conciencia y la sensibilización social sobre sus necesidades durante su participación en el Primer Congreso Internacional de Autismo Lima en el Espectro que se llevó a cabo en el Centro de Innovación y Tecnología Creativa, BLOQUE. (N 1 y 3)

DOMINGO 13 DE OCTUBRE DE 2024

## INFORMACIÓN GENERAL

### QUERÉTARO SUPERA META DE GENERACIÓN DE EMPLEOS FORMALES PREVISTA PARA 2024

Querétaro ha logrado rebasar la meta de generación de empleos formales prevista para 2024, al registrar 23 mil 326 nuevos puestos de trabajo hasta agosto; esto de acuerdo con datos del Observatorio Económico México, ¿cómo vamos? Esta cifra coloca al estado en el sexto lugar a nivel nacional en creación de empleo, superando la meta establecida de 17 mil 200 empleos, registrada por el IMSS. (Círculo Noticias)

### REZAGO DE LA FISCALÍA CON 26 MIL DENUNCIAS

7 mil 989 casos en materia penal y justicia son los expedientes abiertos con los que cuenta el estado de Querétaro. En Querétaro existen casi 26 mil denuncias pendientes y únicamente el 3% de las investigaciones se han cerrado, informó el INEGI. Durante 2023, el estado inició un total de 61 mil 929 averiguaciones previas, investigaciones y carpetas de investigación. De este total, 25 mil 978 permanecen sin resolución, lo que representa aproximadamente el 42% del total de investigaciones iniciadas. (DQ 1 y 5)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### AQUÍ QUERÉTARO

Por Manuel Naredo

**El misterio del viejito.** Agatha Christie, la escritora británica especializada en el género policial y de misterio, seguramente hubiera encontrado motivos suficientes en la historia del viejito como para estructurar una de esas sus obras teatrales de singular éxito. Y es que lo que sucedió con el viejito es un misterio y motiva a imaginar las más desaforadas teorías sobre su paradero. Una historia digna de Querétaro y sus muchas leyendas. Hace exactamente un año y ocho meses, en este mismo espacio me permití nombrar al viejito en cuestión como don Benjamín Gutiérrez y a su abandonada esposa como doña Carmelita Barrón. Ambos, un matrimonio de ya cerca de sesenta años de duración, solían acudir a misa a El Carmen, y, de paso, alimentar a las muchas palomas del atrio de ese templo ciudadano, pero un día, don Benjamín le dijo a doña Carmelita que iba a comprar cigarros y ya nunca regresó. La historia, tan cotidiana y probable a los ojos de la sociedad, en realidad no era más que una tragicomedia inventada por el que esto escribe, que daba réplica a una versión oficial cada vez más misteriosa e incomprensible. Don Benjamín y doña Carmelita son, en realidad, un par de estatuas, elaboradas en bronce por el escultor preferido de los últimos tiempos en estas tierras, William Nezme. Fueron colocadas, efectivamente, en el atrio de El Carmen, en compañía de tres palomas del mismo material. Y ahí estuvieron los famosos viejitos durante un tiempo, sentados en una de las bancas-jardineras del lugar, mirando a las palomas. Pero en el 2014 las palomas volaron. Luego fue don Benjamín, quien en diciembre del 2022 ya no amaneció, una mañana, en el lugar de los hechos. Todos suponemos que robarse tres palomas de bronce en mitad de la noche debe tener sus complejidades, pero entra, sin tapujos, en los límites de lo posible, pero levantar al más puro estilo de banda criminal una escultura del mismo material casi de tamaño natural resulta injustificable y habla de la nula vigilancia, de la ineptitud supina, de los guardianes queretanos del orden público. La cosa no paró ahí; se puso aún más misteriosa cuando, en febrero del siguiente año, la autoridad municipal, en un extraño y enjuto comunicado, señaló que ya se había encontrado la escultura de don Benjamín, a la que se tenía en resguardo, y se había detenido a los ladrones. Nunca, sin embargo, aparecieron a la luz los rateros, ni sus nombres, ni sus expedientes penales, y lo que es peor, tampoco apareció la escultura en bronce. William Nezme, el escultor, declaró molesto a la prensa unas semanas más tarde, que dudaba de la recuperación de la pieza, pues las autoridades aún no lo llamaban para que hiciera el trabajo de restauración correspondiente. La escultura del viejito se volvió entonces invisible a los ojos de la ciudadanía y los hechos que dieron origen a su desaparición, inexpugnables. Hoy, a casi dos años de los tristes sucesos, doña Conchita mira desalentada los adoquines del atrio de El Carmen, sumida en la soledad de lo que parece una inevitable viudez, mientras la autoridad competente, si es que la hubiese, deja pasar el tiempo, pateando el bote del caso y apuesta por el olvido popular. Hoy, no hay palomas, no hay expedientes, no hay ladrones, y, sobre todo, no hay viejito en bronce acompañando a su pareja. Dígame si no, estimado lector, es un caso que haría feliz a Agatha Christie. (DQ)

## BAJO RESERVA

**Lo que un día fueron elevadores.** Nos dicen que hace poco más de dos décadas en el municipio de Corregidora, cuando llegó Antonio Zapata por primera vez a la alcaldía, en el puente peatonal de la Deportiva de la UAQ se colocaron dos elevadores para que la gente con alguna limitación física pudiera usarlos y así subirlo y bajarlo, además de hacerlo con seguridad. Nos comentan que esos elevadores que poco, por no decir nunca, se usaron, hoy son solo un recuerdo y sólo quedan las dos torres que hoy son un muladar. Este esbozo de movilidad de a principios del siglo, que fue un buen intento, hoy no se ha replicado en la tan cambiada infraestructura de la zona metropolitana. Es cierto que estos elevadores pasaron a la historia sin dejar huella, pero hay que reconocer que de parte de la autoridad no quedó. Quienes sí quedaron a deber fueron los ciudadanos, por no cuidarlos. **Mientras tanto en San Lázaro.** Nos dicen que los diputados queretanos que despachan en San Lázaro andan trabajadores, y es que, uno de ellos, el eterno Ricardo Astudillo, ya lo pusieron a trabajar y a que se ocupe de su encargo, ya que fue nombrado secretario de la Comisión de Energía, en la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, y Comisión de Puntos Constitucionales, esto luego de los acuerdos que se lograron en la cámara baja ahorita que está la repartidera de comisiones. Además de Astudillo, nos dicen que también la panista Tania Palacios ya comenzó a presentar iniciativas y ya dejó la primera que busca reducir la brecha salarial de género. Y otro que anda muy ocupado, pero grabando sus TikTok es Roberto Sosa, que se le ve contento en los pasillos del recinto legislativo tirando rostro. (EUQ 2)

## PROCESOS DEL PODER

Por Niels Rosas Valdez

**A las afueras.** El jueves, estudiantes de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) que participaron en una de las actividades en el marco de la celebración de ONU Hábitat y “Más Allá de la Agenda 2030”, fueron detenidos por miembros de la Policía Estatal luego de haberse retirado del Centro Cultural Manuel Gómez Morin, recinto que albergaba el evento donde se dieron cita diversas misiones diplomáticas del globo. Los estudiantes, abordados por múltiples policías, fueron detenidos por varios minutos sin justificación aparente que ameritara su detención. Ante tal hecho, autoridades universitarias, alumnos de la Máxima Casa de Estudios de Querétaro y muchos otros ciudadanos solidarios han rechazado y condenado las acciones efectuadas por la Policía Estatal. Antes de que fueran detenidos, los estudiantes participaron en una actividad como parte de las dinámicas programadas en las sesiones “Más Allá de la Agenda 2030”. Su participación concluyó con una muestra de solidaridad en apoyo al pueblo palestino que, como incluso ha señalado la misma Organización de las Naciones Unidas y una enorme porción de la comunidad internacional, ha sido víctima de violencia sistemática y desproporcionada por parte del Gobierno de Israel. ¿Qué nos muestra este acontecimiento? Sin duda es importante que las fuerzas de seguridad actúen en los momentos en los que la sociedad lo requiera para su salvaguarda y protección. Por ende, es ineludible preguntarnos si la detención de los estudiantes de la UAQ fue en efecto una de esas situaciones en las que la Policía Estatal debía actuar para salvaguardar y proteger a la sociedad en la entidad queretana. Cabe mencionar que, según los reportes, lo único que cargaban los pupilos en su vehículo eran libros. ¿Acaso esa fue la razón de la detención registrada el jueves pasado? No suena a que lo sea y, en cambio, todo parece indicar que fue por la muestra de solidaridad que los estudiantes presentaron hacia Palestina. Como ya se mencionó, en la actualidad hay una creciente cantidad de sociedades y agobiemos en todo el mundo que no sólo apoyan la libertad y paz del pueblo palestino, sino que rechazan y condenan las acciones violentas que por décadas ha conducido el biemo de Israel hacia los palestinos, librando así un genocidio al paso del tiempo. La misma ONU lo ha señalado, por lo que los foros de esta organización intergubernamental serían espacios libres y apropiados para dialogar y emitir mensajes en torno a esta matanza que ha lastimado gravemente a la humanidad y a las relaciones internacionales. Por otro lado, resulta contradictorio el impulso que se señala que se otorga a las juventudes queretanas para que incidan positivamente en su sociedad y hacerla un espacio mejor. La acción de los estudiantes de la UAQ muestra un mensaje poderoso de conciencia ante las problemáticas que encontramos en la actualidad en el globo, siendo muy valiosa para comprender la realidad internacional y exigir cambios a nuestros tomadores de decisiones en torno al apoyo hacia la erradicación de esas injusticias en otras partes del mundo. Es, cuanto menos, lamentable y repudiable la detención hacia estudiantes de nuestra UAQ. No obstante, eso no detendrá la solidaridad ni mucho menos el apoyo que desde la conciencia social se seguirá gestando para eliminar las injusticias que aquejan a nuestro sistema internacional. (EUQ)

DOMINGO 13 DE OCTUBRE DE 2024

## POES, DISCULPA PÚBLICA NECESARIA

Por Carlo Daniel Aguilar González

La Secretaría de Seguridad Ciudadana del gobierno de Mauricio Kuri, a través de la Policía Estatal, necesita pedir una disculpa pública a tres jóvenes de la UAQ que reprimió la tarde del jueves 10 de octubre, en el marco del evento “Más allá de la agenda 2030”, organizado por ONU-Hábitat y realizado en el Centro Cultural Manuel Gómez Morín. La detención y la represión contra tres jóvenes detonó una crisis con alcance internacional desde la noche del mismo jueves 10, pero sobre todo durante el viernes 11 de octubre. Un ejemplo, el periodista Témoris Grecko señaló directamente al gobernador Mauricio Kuri González y al presidente municipal de la capital, Felipe Fernando Macías Olvera, de imponer “un estado policiaco” en Querétaro. “El gobernador@makugo y el presidente municipal @FeliFer Macias, del Partido @AccionNacional imponen un estado policiaco, en donde mostrar una bandera de #Palestina en un evento público, es una ofensa perseguible y pedir respeto a los derechos constitucionales, es desobediencia y resistencia. “15 policías y varios vehículos para aplastar la insurrección” ¡Váyanse a Israel, señores, allá les van a aplaudir!”, publicó en su cuenta de la plataforma digital “X”, el periodista que ha sido corresponsal en Gaza, Líbano y otros lugares de Medio Oriente. Cuando se escribe este texto (1 de la tarde del sábado 12 de octubre), el tuit con etiquetas al gobernador y alcalde de la capital tiene 6 mil 242 visualizaciones (de un video sobre la detención que venía enlazado), 267 “republicaciones” (veces compartidas) y 306 reacciones de “me gusta” en la plataforma “X”. “Hacemos un llamado enérgico a las autoridades, que en el discurso manifiestan su interés por el cuidado y la seguridad de los ciudadanos, pero que en la práctica vulneran los derechos y actúan de manera arbitraria, para que garanticen y respeten los derechos de nuestras y nuestros jóvenes universitarios”, exigió la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ unidad académica donde estudian dos de los tres jóvenes detenidos. La FCPS, que entre su oferta académica tiene las licenciaturas en Relaciones Internacionales (R.I.), en Ciencias Políticas y Administración Pública, dejó claro que defenderá a sus estudiantes contra las arbitrariedades que ejerza el poder. “No debemos olvidar que vivir en un espacio seguro no se logra a través de la vulneración, la arbitrariedad y el ejercicio del poder, sin razón ni motivo. Queremos dejar claro que siempre estaremos del lado de nuestros estudiantes, protegiendo y defendiendo sus derechos”, añade el pronunciamiento de la FCPS publicado el viernes 11 de octubre, escrito que tan solo en Instagram tenía 153 compartidos y 470 “me gusta” menos de 24 horas después. Habrá que exigir al senador Agustín Dorantes Lámbarri (egresado de la FCPS), así como a las senadoras Guadalupe Murguía Gutiérrez (PAN) y Beatriz Robles (Morena), que se pronuncien públicamente contra las acciones de policías estatales de Querétaro, desde la tribuna en la Cámara Alta, el lunes 14 o martes 15 de octubre. Se trata de una ofensa contra Palestina y el Derecho internacional; además, en 2023 el gobierno estatal iluminó su sede oficial, con la bandera de Israel. La versión de que los policías actuaron así debido a “un reporte ciudadano” es una ofensa contra la mínima inteligencia y la población. (EUQ)

## EL ALFIL NEGRO

**Siembran duda.** Los morenistas Ulises Gómez de la Rosa y Santiago Nieto Castillo hacen dudar, el primero, acariciando lo que todo político local en campaña promete; municipalizar Santa Rosa Jáuregui y, el segundo, afirmando que no le interesa hacer política en el estado. Pues como Santo Tomás. (N)

## HISTÓRICO

Para Querétaro será histórica esta visita de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, por varias razones: es la primera presidenta de la República; es su primera visita como tal y viene a dar inicio al proyecto del ferrocarril Ciudad de México-Querétaro-Guadalajara. La comandante suprema de las Fuerzas Armadas tiene previsto iniciar su actividad oficial al filo de las 13:30 horas, en la Unidad Deportiva La Purísima en Hércules y esto nos lleva a reflexionar sobre el hecho trascendental, la expectativa que genera y la cantidad de personas que querrán acercarse para verla, ser testigos, tal vez pasarle algún asunto o petición, en un folder o sobre. Teniendo aforos como la Plaza de Toros Santa María, el Estadio Corregidora, el Centro de Congresos o el Josefa, se decidió dar espacio a este magno evento en una unidad deportiva pequeña. Morena ha difundido una invitación a través de redes sociales para acompañar a la presidenta en este evento, motiva y convoca a no dejar de asistir y vivir el histórico momento, pero el aforo de dicha instalación es para unas mil 800 personas, obvio que se podrá utilizar la trotapista de 350 metros y una parte del campo de fútbol, porque el templete para la mandataria federal debe ser amplio y seguro y también es cierto que colocaron algunas gradas adicionales y,

**DOMINGO 13 DE OCTUBRE DE 2024**

ojalá, sea suficiente, porque de lo contrario, podría haber portazo, enfrentamiento entre simpatizantes y policías designados a cuidar el orden, la integridad y seguridad de la primera mandataria en México. La experiencia nos hace prever que una instalación con tan poco aforo, para un evento que se estima sea multitudinario, es riesgoso y podría poner a prueba las capacidades de Protección Civil, Bomberos, la Policía Estatal y Municipal, además de la Guardia Nacional, el Ejército Mexicano y la seguridad de la presidente Sheinbaum Pardo, su gabinete, los funcionarios locales, los legisladores, la Defensoría de los Derechos Humanos, el Tribunal Superior Justicia del Estado, más la prensa nacional y los “muchachos de la fuente”. Mucho trabajo para controlar las posibles manifestaciones combativas de los trabajadores del Poder Judicial de la Federación; Madres Buscadoras y las manifestaciones de apoyo a la presidenta Claudia Sheinbaum, todo este cóctel en un lugar reducido para la magnitud del evento, sobre una carretera angosta, que seguramente estará cerrada y con un país dividido y confrontado y Querétaro no es la excepción. Ojalá y, hacemos votos por ello, que todo salga bien, por nota, que se respete el aforo, que no haya enfrentamientos, que se guarden los abucheos y los insultos, que se recuerde que el tiempo electoral quedó en el pasado y que ahora Claudia Sheinbaum, gobierna para todos, sin distinciones. México necesita del concierto de todos, ya no más denostaciones ni actitudes revanchistas, el trabajo es lo que nos llama, lo que nos ocupa y la presidenta Claudia Sheinbaum a eso viene, a iniciar un proyecto que debe ser virtuoso y benéfico para la comunidad. (N)

PERIÓDICOS	
<b>AD:</b> AD QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS	<b>P:</b> PUBLIMETRO